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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
-BLANCAS Y NEGRAS- 25 a 22. Con ventaja de tres votos para la directora de la Facultad de Química, Silvia 
Amaya Llano, llegan hoy a la final ella y su colega de Ingeniería, Manuel Toledano Ayala, sin haber obtenido 
las dos terceras partes exigidas para ocupar la rectoría número 18 de la Universidad Autónoma de Querétaro 
en el periodo 2024-2027. La segunda vuelta, cuyos resultados se conocerán esta noche, determinará el 
rumbo que tomará nuestra máxima casa de estudios y mostrará la fuerza real de la rectora Teresa García 
Gasca y del ex rector y senador Gilberto Herrera Ruiz, en un proceso marcado por acusaciones de plagio y 
acoso en contra de dos de los candidatos. Quien ha intensificado su presencia en Querétaro es el ex titular de 
la UIF, Santiago Nieto Castillo, que el miércoles presentó nuevo libro en el Campus San Juan de la UAQ y 
mañana sábado dará una conferencia de prensa en un hotel capitalino, en donde se espera hable de su deseo 
de ser candidato de Morena al Senado de la República. Independientemente de que otros posibles aspirantes 
(como Ricardo Astudillo, del Verde) levanten la mano, la 4-T dará la primera posición de su fórmula para la 
Cámara Alta a una mujer -¿Paloma Arce, Rocío Peniche o Andrea Tovar?- porque hace seis años llevó en 
primer lugar a Gilberto Herrera, quien no se interesa en la reelección y ahora se apunta para la diputación 
federal del primer distrito. A una semana de que el IEEQ declaró la apertura del proceso electoral 
2023/2024, muchas y muchos suspirantes de los partidos registrados han intensificado sus cabildeos y 
promoción para las alcaldías y diputaciones. Por el PAN, ya se sabe, están apuntados Felifer Macías, Josué 
Guerrero, Rodrigo Monsalvo y Roberto Cabrera para los municipios más poblados: Querétaro, Corregidora, 
El Marqués y San Juan del Río. Una de las incógnitas es Pedro Escobedo, en donde el edil Amarildo pretendía 
colocar ¡a su hermana! y algunos panistas preferirían ir en alianza con una candidata del PRI. Se mencionada 
a la ex alcaldesa y actual diputada Chela Juárez, pero otros apuestan por la renovación política y ven a la 
dirigente municipal Paloma Silva, una joven abogada de la UAQ. Por cierto, quien se está moviendo para ser 
candidato al Senado de la República es el diputado local Paul Ospital (sin hache), ex dirigente estatal del PRI 
y vocero nacional de ese partido, quien hace tiempo decía “con Morena ni a la esquina y PAN, ni de dulce”. 
Bueno, pues ahora con eso del Frente Amplio por México, hasta anda regalando pan de muerto en sus 
entrevistas de radio. La política es así. -EL HISTORIETARIO- “Hallowine”. Un fin de semana de terror 
anuncia una conocida vinícola queretana y no tiene nada que ver con la carretera 57 ni con las carreras 
parejeras de Santa María Begoña, los asaltos en Cumbres del Lago, las “vías rápidas” de la zona 
metropolitana o el Centro Histórico, en donde por estos días acampan los vecinos de Maconí y la Secretaría 
de Turismo instala el altar de muertos en nuestra Plaza de Armas y quioscos en los andadores para 
homenajear al inolvidable Paco Rabell y con él, al teatro. No, lo del festival en Viñedos La Redonda, en el 
municipio de Ezequiel Montes (comercial gratuito), es otra cosa, porque “a los terrorífico de Halloween con 
los tradicional del Día de Muertos” agregará el vino a la experiencia este fin de semana. Anuncian, con 
entrada gratuita, una vinícola del terror, concurso de disfraces, lectura del tarot, leyendas nocturnas, catas 
misteriosas y laboratorio de bebidas. El festival es familiar y pet friendly, dicen, y proponen llevar a toda la 
familia disfrazada y participar en el concurso con premios de hasta cinco mil pesos, además contemplar 
otras actividades y el tradicional pedido de calaverita para los más pequeños. Ofrecen llevar las emociones a 
lo más alto. Durante el recorrido, los asistentes conectarán con sus mayores miedos gracias a las leyendas 
del viñedo. Además, los diferentes estímulos provocarán muchas sensaciones extrañas e incómodas que los 
harán querer llegar al final del camino lo antes posible… ¿se atreven? Resulta muy interesante y apetecible 
eso del vinillo, pero tengo para mí que aquí más cerca podemos tener “sensaciones extrañas e incómodas” 
que nos hacen querer llegar al final del camino lo antes posible y no me refiero a las obras viales de la capital, 
que estarán terminadas para fin de año. No, es otra cosa. “El misticismo estará presente y vendrá 
acompañado de activaciones para todo el público como lectura del tarot, lectura de copa de vino y limpias, 
así como de otras experiencias extremas (sic) que pretenden conectar a los vivos con el más allá”. ¡Órale! Eso 
no nos lo han ofrecido el INE, IEEQ ni los partidos políticos al declarar la apertura del proceso electoral 
2023-2024. Y, mire, el comunicado de La Redonda no tiene desperdicio. Incluso nos comparte algunas de las 
zonas disponibles en su sitio web como “Scary Cheese” y “Picnic Fantasmal”, en donde ya ofrecen 
experiencias nocturnas, sesión con médium y juego de la ouija.  El viernes 27 de octubre y sábado 28, 
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tendrán servicio de Glamping para acampar en el viñedo y adelantan “una cata de vinos extrema”. (¿Cómo las 
de la cantinota del queso y el vino de Tequisquiapan?) (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/entrega-chile-al-secuestrador-de-el-jefe-diego/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
GRAN ERROR EXTINGUIR EL FONDEN: PAN LOCAL  
Con más de un millón de afectados y el puerto de Acapulco devastado por falta de prevención y reacción ante 
el huracán Otis, el gobierno federal observa el gran error que tuvo al extinguir el Fonden que apoyaba de 
inmediato a las entidades federativas, en la atención y recuperación de efectos que producían los fenómenos 
naturales. Así lo señaló la presidenta del PAN, Leonor Mejía, quien expresó a nombre del Partido su 
solidaridad con las personas afectadas, al tiempo de referir que el Gobierno Federal no debe escatimar un 
solo peso para la atención a los afectados y reparación de daños. (EUQ 2, DQ 10) 
 
PRD 
 
MIEMBROS DEL PRD DEFENDERÁN EL VOTO 
El presidente de la dirección estatal Ejecutiva del PRD, Diego Urías, dio a conocer que grupos de militantes 
perredistas se organizan y mantienen en constante capacitación para la defensa del voto del 2024. (ESSJR 3) 
 
MC 
 
VA MC CON PARLAMENTO CIUDADANO EN TOLIMÁN  
El partido Movimiento Ciudadano presentó al notario público Víctor Reséndiz, representante del colectivo 
Carpas e integrante del Parlamento Abierto Ciudadano, como nuevo enlace del partido en el municipio de 
Tolimán. En rueda de prensa, Reséndiz Velázquez destacó que su cargo abonará a que el partido sea 
competitivo en la elección del 2024 y dio a conocer que el pasado lunes por la tarde se aprobaron los 
formatos de convocatorias para la elección de candidaturas desde la presidencia hasta las alcaldías. (DQ 10) 
 
MORENA 
 
SANTIAGO NIETO BUSCARÁ ELECCIÓN 
El encargado de la Procuraduría General de Justicia del estado de Hidalgo, Santiago Nieto, manifestó su 
interés por participar en la próxima contienda electoral del estado de Querétaro, por lo que para ello, 
aseguró que estará atento a los lineamientos que se determinen en la convocatoria para las diputaciones 
federales y senadurías. (ESSJR 1 y 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CON OCUPACIÓN, EL 97.2% DE LA PEA QUERETANA 
INEGI confirma récord de empleo formal reportado por el IMSS en tercer trimestre.  
 
N: UNIDOS POR GUERRERO 
Envían ayuda a afectados por huracán Otis SEDIF y CEPC al frente: G. Murguía. 
 
AM: INCREMENTA LA POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA  
Querétaro es la octava entidad con el mayor número de empleos generados, con un acumulado de 701 mil 
522 trabajadores afiliados en el IMSS. 
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EUQ: GOBIERNO VA POR 118 QUERETANOS VARADOS EN ACAPULCO: MURGUÍA 
Secretaria señala que son los que hasta el momento tienen ubicados; los trasladarán a través de un puente 
aéreo. Querétaro envía ayuda humanitaria. 
 
PA: DEJA OTIS 27 MUERTOS Y CUATRO DESAPARECIDOS 
La cifra preliminar podría crecer hoy, cuando actualice datos el presidente.  
 
CQRO: EN ACAPULCO, 118 QUERETANOS: MURGUÍA 
Guadalupe Murguía Gutiérrez subrayó que se establecerá “un puente aéreo” para el traslado de queretanos 
de Acapulco a Querétaro. 
 
P: UBICAN 118 QUERETANOS VARADOS EN ACAPULCO; IRÁN POR ELLOS 
Las autoridades estatales ya gestionan la renta de un avión para traer de vuelta a los ciudadanos que se 
encuentran varados en la zona afectada por el huracán Otis; Guadalupe Murguía confirmó que fue enviado 
un primer cargamento con víveres. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ABREN CENTROS DE ACOPIO EN QUERÉTARO  
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, informó sobre la apertura de centros de acopio en la capital. 
Adelantó que el DIF Estatal abrirá centros de acopio en el CRIQ, su planta de almacenamiento en avenida 
Universidad y la Casa de la Mujer en Pie de la Cuesta. Aunado a ello, sostuvo que saldrá el primer camión del 
DIF Estatal con víveres en apoyo para los damnificados de Acapulco. (DQ 5) 
 
HUELGA EN EU NO HA IMPACTADO AQUÍ 
Mientras más tarde la huelga en tres armadoras en Estados Unidos se complicará la situación para las 
empresas en el estado, apuntó Marco del Prete, titular de la SEDESU. Aunque aseguró que hasta el momento 
no se han tenido repercusiones directas en las empresas proveedoras de estas armadoras, por lo que no 
tienen registro aún de paros técnicos. (DQ 4) 
 
LA SECRETARÍA DEL BIENESTAR NO CONDICIONAR PROGRAMAS SOCIALES: PENICHE VERA 
Los programas sociales otorgados por el gobierno federal son ya un derecho constitucional, por lo que no 
pueden ser condicionados, explicó la delegada de la Secretaría del Bienestar, Rocío Peniche, esto tras la 
manifestación de beneficiarios. (Fórmula Noticias) 
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA RECONOCE A LA FGE 
Durante el 2022 en la Ciudad de México, Estado de México y Querétaro se había detectado que existían 
reportes de robos a casas habitación y de objetos de alto valor como relojes tipo Rolex, producto de las 
denuncias vinculadas a la FGE en coordinación con otras homólogas se logró la detención de la banda 
delictiva esta labor fue reconocida por el alcalde Luis Nava. (...) (PA 10) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO PRESENTA DOCUMENTAL “SOMOS EL BARRIO” 
El municipio de Querétaro trabaja diariamente en generar las condiciones para que las y los jóvenes puedan 
salir adelante y tengan un mejor futuro en sus vidas, aseguró el alcalde Luis Nava durante la presentación del 
documental “Somos el Barrio”, en la Cineteca Rosalío Solano. (DQ 6) 
 
ENTREGA ROBERTO SOSA ESCRITURAS A HABITANTES DE CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, entregó 58 escrituras a residentes de las colonias Valle 
del Milagro, Los Pinos y Ampliación 20 de Enero. Esto fue posible gracias a la colaboración entre el gobierno 
municipal, el Instituto Nacional del Suelo Sustentable, el Instituto de la Vivienda del estado y la SEDESOQ. 
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Destacó la importancia de esta certeza patrimonial y su compromiso para brindar servicios públicos 
adecuados. (DQ 11) 
 
INSTALAN CENTRO DE ACOPIO EN CORREGIDORA 
Debido a los acontecimientos ocurridos en el puerto de Acapulco por el paso del huracán Otis, el alcalde 
Corregidora, Roberto Sosa, reiteró la invitación a las familias del municipio para apoyar a los hermanos de 
Guerrero. Por ello, fue instalado un centro de acopio en la Unidad Básica de Rehabilitación, ubicada en Fray 
Sebastián de Gallegos No. 73, El Pueblito, en donde, de las 8:00 a las 15:00 horas, se estarán recibiendo 
alimentos no perecederos, artículos de higiene personal y productos de limpieza. (AM 4)  
 
CERTEZA PATRIMONIAL PARA VECINOS DE CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, llevó a cabo la entrega de 58 escrituras a habitantes de 
las colonias Valle del Milagro, Los Pinos y Ampliación 20 de Enero, como resultado del trabajo de 
colaboración entre el gobierno municipal, el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (INSUS), el Instituto de 
la Vivienda del Estado de Querétaro (IVEQ) y la Secretaría de Desarrollo Social del Estado de Querétaro 
(SEDESOQ). (N 8) 
 
ENTREGAN OBRA DE ALUMBRADO 
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía, entregó obra de alumbrado público en la calle 
Venustiano Carranza, en la colonia ampliación Adolfo López Mateos. Aunque no precisó el monto de 
inversión, refirió que en el municipio se sigue avanzando con acciones que se desarrollan desde la 
administración municipal, esto es gracias al buen manejo de los recursos, los cuales se aplican para ejecutar 
obras en todas las comunidades y barrios del Pueblo Mágico. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CON OCUPACIÓN, EL 97.2% DE LA PEA QUERETANA 
El porcentaje de Población Económicamente Activa en Querétaro se incrementó en un 0.9% durante 
septiembre de este año, en comparación con lo reportado durante el mismo periodo de 2022, al pasar del 
96.3% al 97.2%, de acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo. A nivel 
nacional, el total de PEA fue de 60.8 millones de personas, el incremento anual en este punto respecto al 
mismo periodo de 2022 fue de más de 1.4 millones de personas que se incorporaron a la fuerza laboral del 
país. (DQ 3) 
 
REELIGEN A CARMEN AGUILAR EN LA FUC 
Carmen Aguilar fue reelecta por tres años más al frente de la Federación de Uniones de Comerciantes en 
Pequeño del estado, esto tras haber llevado a cabo una asamblea en la que participaron miembros de los 
diferentes municipios en la entidad como la capital, Tolimán, San Juan del Río, El Marqués y otras 
demarcaciones queretanas y se hizo efectiva la votación ante notario público. (ESSJR 3) 
 
NO POLITIZAR TEMA DE AGUA: CAMACHO 
Jorge Camacho, presidente de Coparmex en Querétaro calificó como legítima la demanda por el agua de los 
habitantes de Maconí, a lo cual dijo debe darse una pronta solución, sin que el tema se politice, ya que 
comentó que eso puede complicarlo, por lo que hizo un llamado para que los manifestantes se sienten a la 
mesa de diálogo para resolver el conflicto. (PA 1 y 5) 
 
PROPONDRÁN UNA REFORMA FISCAL EN 2025 
Los fiscalistas propondrán que haya aumento en las deducciones para las personas morales como lo 
relacionado al consumo de alimentos en restaurantes y los intereses, indicó el presidente de la Asociación de 
Fiscalistas de Querétaro, Carlos Mejía. (DQ 4) 
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PIDEN A CONTRIBUYENTES CAPACITARSE FISCALMENTE 
Se requiere una mayor capacitación y acompañamiento para que los contribuyentes puedan realizar de una 
manera más eficiente las declaraciones y pagos de impuestos, dijo Carlos Mejía, presidente de la Asociación 
de Fiscalistas del Estado de Querétaro, quien destacó que Querétaro es de los estados con alto nivel de 
cumplimiento fiscal. (PA 11) 
 
LLAMA RECTORA A MANTENER LA SENSATEZ EN VOTACIÓN 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, llamó a la comunidad 
universitaria a salir a votar en paz y libremente este viernes, durante la segunda vuelta para la elección de la 
persona que ocupará el puesto de la Rectoría de 2024 a 2027, que se llevará a cabo hoy en todos los campus 
y Escuelas de Bachilleres, de las ocho de la mañana a las ocho de la noche. García Gasca afirmó que esperan 
que tanto el alumnado como el cuerpo docente no caigan en guerra sucia ni difamaciones en contra de los 
dos candidatos, Silvia Lorena Amaya Llano y Manuel Toledano Ayala, para así tener un proceso sano y 
resultados claros al final de la elección. (CQRO 7) 
 
EXIGEN DETENER “GUERRA SUCIA” EN LA UAQ 
Previo a la realización del segundo proceso de auscultación se llevará a cabo este viernes para la elección del 
titular de la Rectoría de la UAQ, consejeros docentes y directores se pronunciaron al término de la sesión 
extraordinaria para evidenciar una serie de irregularidades que han marcado el proceso. (N 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Conflicto. El alcalde priista de Amealco, René Mejía Montoya, sale de una para meterse en otra: resulta que 
un proveedor estuvo a punto de embargar el mismísimo Palacio Municipal en una disputa legal por adeudos 
de 45 millones de pesos. Para evitarlo, el alcalde contrató al mejor abogado, quien ganó el juicio y salvó a 
Amealco de pasar semejante vergüenza. Ahora el problema es que el alcalde, adicto a los problemas, ahora 
no le paga al abogado ¡Y así quiere reelegirse! Amparado. Hablando de líos, el ex candidato a rector de la 
UAQ, Martín Vivanco, copió la estrategia de la magistrada Yasmín Esquivel, también acusada de plagiar su 
tesis profesional, y obtuvo un amparo que impide a la UAQ referirse a su penoso caso. De lujo. Tras una 
brillante gestión en Coparmex, a Jorge Camacho le sobrarán ofertas para dar el brinco a la política y aparecer 
en alguna boleta en las elecciones del 2024. El mismo dirigente de Coparmex confesó que ya ha sido tentado 
(políticamente hablando) por todos los partidos. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / DESASTRES  
Por Adán Olvera 
El desastre de Acapulco y otros municipios en Guerrero debe ponernos a reflexionar del manejo de los 
recursos que hacen los gobiernos de este país para atender diferentes situaciones urgentes como por 
ejemplo desastres naturales. Existía en este país el Fondo de Desastres Naturales (Fonden)este fondo 
atendía eventos catastróficos naturales previstos o imprevistos, pero en julio del 2021 los diputados de 
Morena y aliados desaparecieron el Fonden con 26 mil millones de pesos para lo que pudiera ofrecerse. 
Estos fondos hoy estarían al servicio de esta tragedia que es incalculable todavía saber cuánto costará 
levantar el destino turístico y los empleos que generaba, más las comunidades sin infraestructura que ha 
dejado Otis el fenómeno. El Fonden cada año recibía dinero para alimentarlo y hoy no existe para salir 
adelante; lo que seguramente sucederá es que para obtener recursos el gobierno se endeuda; no era 
necesario llegar a eso porque se tenía el fondo. El mercado financiero seguramente pondrá dinero a 
disposición del gobierno para ayudar a reconstruir las partes afectadas de Guerrero; los gobiernos de 
México, deben ser responsables con las previsiones de desastres y de muchas cosas que nos pueden pasar. 
No es posible que no se tengan fideicomisos o fondos especiales para atender emergencias con el argumento 
barato de la corrupción; barato el argumento porque se desaparecen cosas sin que nadie dé la cara o exista 
alguien en la cárcel por robar dinero de fondos espaciales. El actual gobierno tomó recursos de varios 
fideicomisos y fondos porque presuntamente había corrupción en todos lados. Esperemos que la 
reconstrucción de Acapulco no sea un tema de 10 años y nadie haga nada. DE REBOTE. Somos Barrio, 
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documental del Municipio de Querétaro, que retrata de manera perfecta lo que jóvenes queretanos viven en 
las calles; Talento por el Barrio, fue una gran oportunidad de inclusión para cientos chavos banda que 
expresaron sus talentos. Hay que verlo. (DQ) 
 
ACENTOS 
DEFINIRÁN RECTOR. Hoy, la comunidad universitaria votará nuevamente para elegir, entre Silvia Amaya y 
Manuel Toledano, a quien será el nuevo rector o rectora de la UAQ. Sobre el proceso electoral y la llamada 
guerra sucia que se presentó, la rectora Teresa García hizo un llamado para que estudiantes y docentes 
salgan otra vez a participar con su voto con libertad, autonomía y sin presiones ni condicionamientos de 
ninguna naturaleza. QUE RENUNCIE. El diputado del PAN, Guillermo Vega, pidió la renuncia de la presidenta 
de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Rosario Ibarra Piedra, luego de que los seis 
miembros del Consejo Consultivo de la Comisión decidieron renunciar a sus cargos por irregularidades en el 
trabajo de este organismo. Al legislador panista no le sorprendió la renuncia de los consejeros sino el que 
permanezca como titular una persona que calificó con 10 por ciento de capacidad y 90 por ciento de lealtad. 
Ahí, el riesgo que ve en quien dice defender los derechos humanos de los mexicanos. EL BUEN FIN. Después 
de las celebraciones de Halloween y Día de Muertos, los comerciantes le apuestan a El Buen Fin para abrir la 
temporada de ventas más activa del año. A la par, la delegación de la Profeco ya también alista sus operativos 
para evitar abusos en contra de los consumidores, violaciones al reglamento o engaños en descuentos y 
promociones. Si bien se esperan altas ventas, la Profeco estima que por El Buen Fin habrá un gran número de 
quejas y denuncias. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
MURGUIA Y PAUL ENCABEZAN LA INTENCIÓN DE VOTO DE LA ALIANZA. Los tiempos en los que darán a 
conocer las listas de quienes serán los candidatos al Senado de la República y diputaciones federales cada 
vez están más cerca. Por eso, no puede pasar desapercibida la encuesta que ayer publicó Massive Caller, en la 
que coloca como punteros entre los posibles aspirantes de la alianza PAN, PRI y PRD, a la secretaria de 
Gobierno, Guadalupe Murguía y al diputado local Paul Ospital, con el 26.7% y 16.2 %, respectivamente. Por 
cierto, la misma encuesta dice que si hoy fueran las votaciones para elegir fórmulas al Senado en Querétaro, 
las ganaría la alianza opositora con el 47.1%; mientras que Morena se ubicaría en segundo lugar, con un 
lejano 30%. CLAROSCUROS DE QUIENES COMPITEN POR RECTORÍA DE LA UAQ. Hoy va nuevamente la 
comunidad de la Universidad Autónoma de Querétaro va a las urnas. Este día deberá elegirse a quién será el 
titular de la Rectoría para el periodo 2024-2027. Los dos contendientes son Silvia Amaya y Manuel Toledano. 
Un probable triunfo de Silvia -quien en todas las facultades y escuelas de la universidad, aseguran que es la 
candidata de la rectora Teresa García representaría, nos dicen, el regreso del grupo del exrector Raúl 
Iturralde a la universidad, pues nos comentan que su mano derecha es Javier Salinas, ahijado político de 
Iturralde y Marco Carrillo, quien en su momento perdió la elección frente a Gilberto Herrera. Toledano, 
cuentan, carga con la sombra de ser el candidato de Gilberto. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
APOYARÁ GOBIERNO ESTATAL A QUERETANOS EN GUERRERO. El gobernador Mauricio Kuri confirmó 
en redes sociales que se reunió con integrantes de su gabinete para definir un plan y asistir a los queretanos 
que están en el estado de Guerrero, ante los daños provocados por el huracán Otis. “Tuve una reunión de 
trabajo con mi equipo para concretar estrategias que permitan apoyar a los ciudadanos queretanos que 
necesitan ayuda por el daño ocasionado por el huracán Otis. Les compartimos la línea telefónica 448-275-
1496 para auxiliar a quienes lo requieran. Muy pronto les compartiremos otras acciones con respecto a este 
tema”, escribió. Por la mañana, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, informó que habían recibido el 
reporte de 118 queretanos que se encontraban en Acapulco y que servidores públicos de Protección Civil 
acudirían a esa entidad, con el fin de contactarlos y ofrecer el apoyo necesario. PRESA BAJO TIERRA 
DOTARÁ DE AGUA A CHARAPE DE LOS PELONES. Que la Comisión Estatal de Aguas (CEA) construye una 
presa bajo tierra en la comunidad de Charape de los Pelones, en Santa Rosa Jáuregui, para llevarles agua a 
los más de 300 habitantes que durante años se han surtido a través de un manantial que únicamente 
abastecía a tres viviendas, transportando el líquido desde otros lugares y mediante carros pipa. El 
especialista de la CEA, Rubén Negrete Urban, dijo que estas presas son una solución sustentable y sostenible 
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a los problemas de agua en Querétaro, y concretamente en esa comunidad, que se encuentra ubicada en una 
cañada. “Sobre el cauce del arroyo El Charape se construyó una barrera impermeable, se implementó un 
sistema de bombeo que trabaja a base de energía solar, con lo que se busca proveer de cuatro litros de agua 
por segundo; además, se realizó la rehabilitación de los tres tanques existentes para ser el punto de 
abastecimiento de esta localidad, garantizando el recurso las 24 horas del día”, explicó. GRAVE ERROR, 
DESAPARECER EL FONDEN: PAN. Que, con más de 1 millón de afectados y el puerto de Acapulco devastado 
por la falta de prevención y reacción ante el huracán Otis, el gobierno federal observa el gran error que tuvo 
al extinguir el Fondo de Desastres Naturales (Fonden), que apoyaba de inmediato a los estados, en la 
atención y recuperación de los efectos de fenómenos naturales, acusó la presidenta del PAN en Querétaro, 
Leonor Mejía. “El grave error fue desaparecer el Fonden. Hoy, el gobierno federal habla de coberturas de 
seguros, pero solamente se están sacando de la manga alternativas financieras y parches a través de 
instrumentos de deuda o coberturas de riesgo”, declaró. Recordó que oficialmente el Fonden desapareció el 
21 de julio de 2021, tras la publicación de la Secretaría de Hacienda del acuerdo respectivo en el “Diario 
Oficial de la Federación” (DOF), “como una de las tantas ocurrencias que realiza este gobierno en el nombre 
de la austeridad republicana y pobreza franciscana”, acotó. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / AL SON QUE LES TOQUEN 
Para quitarse lo aburrido tras dos días de plantón, una pareja de manifestantes que demandan agua para 
Maconí, decidieron abrir pista en la Plaza de Armas. En tanto, la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, 
informó que se ofreció a los inconformes, instalar una mesa de diálogo en donde participaran funcionarios 
de la Secretaría de Gobernación, CEA y otras dependencias, pero no han aceptado: “Son ellos los que no han 
aceptado. Quieren que el gobernador salga a atenderlos”. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / AYUDA A GUERRERO 
Por Juan Antonio del Agua   
A las acciones del gobierno de Querétaro para apoyar a damnificados por el Huracán Otis, el presidente 
municipal de Corregidora, Roberto Sosa, activó un centro de acopio en El Pueblito. Los víveres o cualquier 
apoyo, se reciben en la Unidad Básica de Rehabilitación (UBR), en la calle Fray Sebastián de Gallegos No. 73. 
Además de sus oficinas del DIF municipal. Como agua en el desierto. (PA 1) 
 
TABLERO / ENTREGA CHILE AL SECUESTRADOR DE EL JEFE DIEGO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Hoy segunda vuelta para elegir rector (a) de UAQ. Mañana conferencia de Nieto, aspirante al Senado. Están 
firmes Felifer, Chepe, Monsalvo y Cabrera. Tiempo de “Hallowine”, ouija y terror en Querétaro. Extraditado. 
Trece años después del secuestro de El Jefe Diego, -del que la web de PLAZA DE ARMAS dio la primicia el 15 
de mayo de 2010- el gobierno chileno ha entregado al autor de ese y otros plagios, el guerrillero Raúl Julio 
Escobar Poblete, si bien la única sentencia dictada aquí es la impuesta por el caso de la ciudadana franco-
americana Nancy Kendal, ocurrido en 2017. Condena suficiente para el resto de sus días: 60 años. De 
acuerdo con la información de la FGR, recogida por la Agencia Reforma, “El Comandante Emilio”, ex 
integrante del grupo armado Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR), fue recibido en el Aeropuerto 
Internacional del Bajío, en Guanajuato. Escobar Poblete es identificado como el cerebro de la organización 
que perpetró varios secuestros en México, incluido el de Eduardo García Valseca, en 2007; a Diego 
Fernández de Cevallos, en 2010, y Mónica Jurado, ex nuera de Vicente Fox, en 2015. De nacionalidad chilena, 
fue capturado el 30 de mayo de 2017 en San Miguel de Allende, Guanajuato, por un incidente casual, tras 
contratar a un taxista para entregar unas cartas y una caja. El operador se inquietó porque en el trayecto era 
seguido por una camioneta y pidió la ayuda de la policía local. El conductor de ese vehículo era Escobar. Las 
cartas estaban escritas en inglés y francés y la caja guardaba el dedo cercenado a un secuestrado. Un juez del 
fuero común lo sentenció a 60 años de prisión el 14 de junio de 2019, por el plagio de Kendall, siendo 
internado en el Centro Federal de Readaptación Social número 12 de Ocampo, Guanajuato. Dos años 
después, el 21 de septiembre de 2021, de acuerdo con la nota de Reforma, el Gobierno de México autorizó su 
extradición temporal a Chile, para que fuera juzgado por el delito de atentado terrorista, con resultado de la 
muerte de un senador de dicho país. En dicha causa judicial lo acusaron de ser parte del comando del Frente 
Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR) que asesinó en la ciudad capital Santiago al senador Jaime Guzmán 
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Errázuriz, ideólogo de la dictadura de Augusto Pinochet, el 1 de abril de 1991. Raúl Julio Escobar Poblete fue 
sentenciado por una Corte chilena sentenció a 18 años de prisión y autorizó su devolución a las autoridades 
mexicanas para que continuara cumpliendo su condena de 60 años de cárcel por el secuestro de Kendall. “El 
Comandante Emilio” huyó de Chile en 1997 y desde el 2002 empezó a ser buscado por la justicia de su país 
por el atentado contra Errázuriz. En México se instaló con una identidad falsa en San Miguel de Allende, 
donde vivió hasta el 2017, en que fue capturado. Falta saber si se le acumularan los otros delitos, en el caso 
de no haber prescrito. Por lo pronto con la sentencia de 60 años tiene para permanecer a la sombra. Es justo 
y necesario. LA FRASE DE LA SEMANA- El diálogo. “Son ellos (los de Maconí) lo que no han aceptado. 
Quieren que el gobernador salga a atenderlos a Plaza de Armas, cuando hay toda la disposición de atender 
con las áreas técnicas sus necesidades de agua”: Lupita Murguía Gutiérrez, secretaria de Gobierno del 
Estado. Hablando se entiende la gente. -JUGADA FINAL- “Hallowine”. A los del viñedo La Redonda que 
pretenden conectar a los vivos con el más allá, un vivillo y vinatero ¡Jaque Mate! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Silvia Amaya y Manuel Toledano se juegan su futuro y el futuro inmediato de la Universidad Autónoma de 
Querétaro este viernes cuando la comunidad universitaria participe en la segunda vuelta del proceso 
electoral para definir a quien sustituirá a Teresa García Gasca, que dejará la casa de estudios con el estigma 
de haber sido la única rectora a la que le estalló un paro estudiantil desde que se logró la autonomía. 
Encuestas. La encuestadora Massive Caller difundió su medición al Senado y llama la atención que Luis Nava 
ya no aparece, aunque en su última medición era el mejor posicionado, la encuesta la encabezan hoy Lupita 
Murguía y Paul Ospital, esta es la carta que juega el PRI para negociar la candidatura al Senado, pero nos 
cuentan que, aunque insisten, ya no hay quién mueva de esa candidatura al secretario Agustín Dorantes, que 
lleva mano por confianza y trayectoria. Santiago Nieto encabeza la encuesta al senado por la 4T, seguido por 
Gilberto Herrera, en la medición no aparecen perfiles del PVEM ni del PT. Nos cuentan que la cuota de 
género deberá ser cubierta y ahí se asoma una posibilidad para la diputada Andrea Tovar quien poco a poco 
se ha ganado un lugar destacado en la 4T local. (P) 
 
BERNAL, AL FIN PUEBLO MÁGICO, VOLARÁ HASTA ESPAÑA / SE ABRE UNA NUEVA VENTANA PARA 
BERNAL, A NIVEL GLOBAL COMO PUEBLOS MÁGICOS 
Por Andrés González 
En Querétaro día nublado, de pocas luces. El chipi chipi no cesa; los manifestantes del agua, tampoco. Y 
siguen frente a Palacio. En la Universidad Autónoma de Querétaro, el ambiente sigue tenso. Y es que esta 
Casa de Estudios atraviesa por la sucesión rectoral más ríspida y jaloneada de toda su historia. Acá, en 
Palacio, no se sabe cuándo se desactive la presencia de los demandantes. Y el asunto, que de social y hasta de 
elemental justicia, se tornó político; por los que están afuera, por los que están adentro. Y tal vez vaya para 
largo. En tanto las soluciones se acercan, vayamos a noticias más gratas. Y estas nos llegaron de Bernal, 
buenas noticias para ese Pueblo Mágico, buenas noticias para Querétaro. Y es que, hace unos días, estuvo en 
ese mágico lugar, la presidenta nacional del Club Sal International Lic. Angélica Angón Cano, para tomarle la 
protesta a un hijo de esa tierra, al Lic. Edgardo Cabrera, su representante aquí en Querétaro. Y esas son 
buenas noticias para Querétaro y, desde luego, para Bernal. “Este es un sueño cumplido para su servidor, 
para Bernal, porque coloca a nuestro Pueblo en el mapa del turismo mundial, en un concierto en el que 
figuran 87 países” nos dijo Edgardo Cabrera y quien, justamente hoy, ya estará volando hacia Madrid y en los 
primeros días del mes que viene, en el Congreso Mundial de este Club a celebrarse en Málaga, con 
participación de profesionales de los principales centros de turismo nacional y mundial. Con esto, se abre 
una nueva ventana para Bernal, a nivel global. Pero, ¿Qué es el Club Skal International? Este Club es una 
organización profesional de dirigentes de turismo en todo el mundo, que promueve la amistad y el turismo a 
nivel global. Y ahí ya tendrá presencia nuestro Bernal. Cabe señalar que es el único grupo internacional que 
engloba todas las ramas de la llamada industria sin chimeneas. Sus miembros, en estos 87 países, son 
directores y ejecutivos de esta industria y que, con frecuencia, se reúnen a nivel regional, nacional o mundial, 
como en esta ocasión en Málaga, para comentar asuntos de promoción turística del lugar de donde asisten. 
Este Club nació en París en el año de 1932 y permanece más activo que nunca hasta nuestros días. Con esto y 
ahora con Bernal en esas latitudes, a nuestro Pueblo Mágico se le considera ahora como el miembro más 
joven. Y allá en Málaga, hace su presentación. Y tendrá noticias no solo de Bernal, sino de los siete Pueblos 
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Mágicos que aquí tenemos; por supuesto presumirá el Observatorio Giordano Bruno, puesto que no hay 
muchos hoteles en el mundo que tengan observatorio. Y además reconocido por la NASA. Ya les daremos 
cuenta de cómo le fue a Bernal allende las europas, de cómo le fue a Querétaro. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
¡Aguas! Con las intensas lluvias pareciera ser que los choques se multiplican. No forme parte de la nota roja, 
de la estadística, mejor maneje con precaución, desde aquí se lo suplicamos. (N 1) 
 
LA SUMA DE TODOS  
En Acapulco 27 muertos y cuatro desaparecidos son parte del drama. El gobierno Federal, reaccionó… como 
sabe hacerlo: el Plan DNIII-E, que surge en 1985 después de los sismos, es decir usando lo que ya estaba y se 
ha conservado, porque funciona bien, es útil y necesario; apoyado con Protección Civil, surgida en el mismo 
tiempo y que se conserva por las mismas razones; apoyándose en el Ejército Mexicano y la Marina, 
Instituciones históricas y mil elementos de los llamados “siervos de la nación”… para que levanten censos y… 
¿qué va a hacer con ellos?... se desconoce, pero se infiere que apoyará al millón de damnificados. En el ínter, 
la Cruz Roja Mexicana ya inició el envío de ayuda humanitaria y en Querétaro, la secretaria de Gobierno, 
Lupita Murguía, está preparando la ayuda humanitaria; Car Herrera de Kuri y el DIF estatal, coordina la 
ayuda y la Coordinación Estatal de Protección Civil, también enviará elementos para localizar a los 118 
queretanos que se encontraban en la zona de desastre, más los que aparezcan según mejoren las 
comunicaciones. Estas acciones han sido empleadas en otros gobiernos como el de José Calzada cuando los 
huracanes en Los Cabos, Baja California y en el mismo Acapulco, estableciendo un puente aéreo para el 
rescate de los queretanos en esos paraderos turísticos. Así es que fieles a la tradición, los queretanos que se 
encuentran en esos lugares, no están solos y se hace todo por regresarlos sanos y salvos a sus hogares. No es 
un comparativo, porque es claro que de un lado interesa el relumbrón, el dizque “sufrimiento” y 
“compromiso”, al salir sin un cambio de ropa a una zona de desastre, cambiar su camioneta machuchona por 
un Jeep todo terreno, 4X4 que se les atasca, caminar cuatro kilómetros con zapatitos de vestir y aceptar un 
aventón en una camioneta de redilas con sus flamantes secretarios de Marina y Sedena en la batea o caja, sin 
tomar un helicóptero de las Fuerzas Armadas o usar un vehículo apropiado y un chofer experimentado, y 
aquí se analiza, se estudia y se resuelve para que la acción sea eficiente, porque no se busca el retrato ni 
quedar en el martirologio de la Cuarta Transformación que le llaman, sino de llevar alimento y medicinas, 
hombres que saquen las tareas y que rescaten de esa tragedia a los queretanos. Se puede mantener la 
objetividad ante casos así… pues estamos obligados, porque en ello va la vida de muchísimas personas, 
durante la emergencia; debemos respetar a las autoridades, pero eso no implica que tengamos que estar de 
acuerdo con lo que hacen o declaran, que tengamos que callarnos por tratarse de un presidente que ha 
demostrado muy poco respeto por instituciones y poderes, por los académicos y los periodistas; que está 
doblegado ante el crimen organizado y que además… objetivamente, parece que le dan miedo las alturas y 
los helicópteros, pero se siente bien a ras de tierra. Bien por el gobierno de Querétaro, la Segob local, el DIF y 
la CEPC. Gracias a la misión de búsqueda y rescate: Los esperamos. (N) 
 
ELECCIÓN PARA LA RECTORÍA DE LA UAQ 
Por José Alfredo Zepeda Garrido 
En avance del proceso de elección de la persona que se hará cargo de la rectoría de nuestra Alma Mater, el 
lunes pasado se llevó a cabo la votación de estudiantes y personal académico de las diversas facultades y la 
Escuela de Bachilleres, de lo cual resultaron como finalistas la Dra. Silvia Lorena Amaya Llano, directora de la 
Facultad de Química, y el Dr. Manuel Toledano, director de la Facultad de Ingeniería. Este viernes 28 de 
octubre se realizará una nueva votación de estudiantes y personal académico, lo que permitirá definir quién 
accederá a la alta responsabilidad de conducir a nuestra institución para el periodo 2024-2027. Será el H. 
Consejo Universitario, el máximo órgano de la Universidad Autónoma de Querétaro, el que mediante la 
votación de los 56 consejeros con derecho a voto determine la persona que asumirá la rectoría. La elección 
requiere que uno de los candidatos logre al menos dos tercios de los votos. Sin lugar a duda, las dos personas 
que en esta última etapa del proceso aspiran a la rectoría de la UAQ, cuentan con una trayectoria y prestigio 
académico notables, así como experiencia directiva, conocen bien a nuestra universidad y los retos que 
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acompañan ejercer tan relevante cargo en tiempos tan complejo como los que se están viviendo en México. 
(...) (EUQ) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 


